

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

- 1 -----**SESSÃO ORDINÁRIA** -----
2 -----**REUNIÃO DO DIA 22 DE FEVEREIRO DE 2019** -----
3 -----**ATA NÚMERO DOIS / DOIS MIL E DEZANOVE** -----
4 -----**COMPOSIÇÃO DA MESA:** -----
5 - **Presidente** – Jorge Gabriel Duarte Catana Monteiro Martins;-----
6 - **Primeiro Secretário** – Maria Helena Rebelo dos Santos;-----
7 - **Segundo Secretário** – Sónia Isabel Fonseca Gomes Azevedo; -----
8 -----**PRESENCAS:** Estiveram presentes os senhores: -----
9 - Jorge Gabriel Duarte Catana Monteiro Martins -----
10 - Vitória Maria Cardoso Pereira -----
11 - Maria Helena Rebelo dos Santos -----
12 - Paulo Jorge Carvalho Cecílio Patrício-----
13 - Maria da Graça Romão Jesus Rua -----
14 - Samuel Carvalho Gomes Monteiro da Silva -----
15 - Susana Paula Geraldés Sobreiro Trindade Manco -----
16 - Rui Leonel Abrantes Ferreira Cunha -----
17 - Vanda Ferreira Nunes Laura -----
18 - Bruno Emílio Rocha Correia -----
19 - Sónia Isabel Fonseca Gomes Azevedo-----
20 - Maria da Conceição Teixeira Brazão Correia -----
21 - Ivo Gonçalo Rodrigues Faustino;-----
22 - Pedro Miguel Martins Beco -----
23 - Luis Francisco Campos Silva. -----
24 - Hugo Alexandre Santos Vicente-----
25 - José Manuel Cruz Oliveira -----
26 -Adolfo João Silva Martins Pereira; -----
27 - José Víctor Ribeiro Silva;-----
28 - Presidente da União das Freguesias do Bombarral e Vale Covo Sérgio Manuel
29 Silva Duarte;-----
30 - Presidente da Junta de Freguesia do Carvalhal Gonçalo Filipe Cruz Belisário; -----
31 - Presidente da Junta de Freguesia da Roliça Joana Isabel Henriques Caetano; -----
32 - Presidente da Junta de Freguesia do Pó Nuno Diogo Fernandes Bernardino; -----
33 -----Faltaram a esta sessão os senhores João Santos Vieira e Carlos
34 Fernando Faria Duarte. -----
35 -----**OUTRAS PRESENCAS:** Estiveram igualmente presentes: -----
36 - O senhor Presidente da Câmara Ricardo Manuel da Silva Fernandes;-----
37 - O senhor vice-presidente Nuno Alexandre Gomes Vicente;-----
38 - A senhora vereadora Patrícia Alexandra Costa Pereira de Paula;-----
39 - O senhor vereador Vítor Manuel Ferreira da Fonseca; -----
40 - O senhor vereador José Manuel Gonçalves Vieira; -----
41 - O senhor vereador Nuno Manuel Mota Silva; -----
42 - A senhora vereadora Rosa Maria Bastos Gonçalves Guerra;-----
43 - O assistente técnico Nuno Fernando Carreira Taborda Ferreira; -----

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

44 -----Pelas 21:00 horas o senhor Presidente da Assembleia Municipal Jorge
45 Gabriel Duarte Catana Monteiro Martins, declarou a sessão aberta. -----

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA

47 -----O senhor Presidente da Assembleia deu conhecimento do expediente
48 recebido.-----

49 -----**ATA N.º 6/2018:** Depois de lida e achada conforme, foi deliberado por
50 unanimidade aprovar a ata n.º 6/2018, respeitante à reunião de dia 30 de Novembro
51 de 2018. - -----

52 -----**ATA N.º 1/2019:** Depois de lida e achada conforme, foi deliberado por
53 unanimidade aprovar a ata n.º 1/2019, respeitante à reunião de dia 24 de Janeiro de
54 2019. -----

55 -----O senhor Rui Cunha (CDS) disse ir falar sobre “alguns casos já são
56 recorrentes mas de qualquer maneira e quanto ao mercado municipal, no CDS
57 estamos muito satisfeitos pelo início das obras, mas, apesar do email que foi
58 recebido por mim, com data para a reunião de 27 de Fevereiro da Comissão de
59 urbanismo continuo a não saber qual é que é a data do início efetivo das obras.
60 Qual a obra a realizar, que tipo de obra e em que local ou locais do atual mercado
61 vai ser realizada, independentemente de estar muito satisfeito. Aquando da
62 realização da última Assembleia Municipal ordinária em 30 de Novembro do ano
63 transato o CDS alertou para a situação do posto de turismo estar com algumas
64 falhas para não dizer muitas e agora verifica que tudo está na mesma ou pior,
65 apesar do que foi na altura afirmado pelo senhor presidente da Câmara ao ter
66 informado que o que foi dito sobre o posto de turismo e o material de promoção tem
67 toda a razão e estava a ser desenvolvido o procedimento. Afinal, qual é o ponto de
68 situação visto o turismo ser uma porta aberta para a vinda de novos visitantes e
69 continuar tudo na mesma ou pior. Para quando a resolução da situação das vias de
70 Trânsito da Praça do Município e da Rua do Comércio. Isto porque na Praça do
71 Município é pois, com alguma frequência, devido à falta de sinalização ou
72 sinalização reduzida ou mal colocada, continuamos a verificar anomalias como
73 veículos em contramão e, por vezes, a culpa não é totalmente dos mesmos por isso
74 convinha que fosse tratada a delimitação porque inclusive há pessoas que não se
75 apercebem de qual é que é a estrada.”-----

76 -----A senhora D. Vanda Laura (PSD) disse que: “a bancada do PSD teve
77 conhecimento há pouco que houve um funcionário desta casa que fez uma
78 contestação a um procedimento concursal para um cargo de chefe de divisão. E
79 soubemos também que foram entregues documentos ao senhor Presidente da
80 Assembleia para nos serem entregue para tomarmos conhecimento e a nós, pelo
81 menos, não chegou. Gostaríamos de saber o porquê e que também o senhor
82 presidente da Câmara nos informasse o que pretende fazer com este assunto.” -----

83 -----O senhor Bruno Correia (PS) disse que: “hoje vou falar de um tema
84 bastante importante. A escola pública é um dos pilares do Estado social e o
85 conhecimento e a educação nas suas diversas formas são extremamente
86 importantes para o progresso da sociedade. Recentemente foram divulgados os

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

87 rankings de 2018, que como todos sabemos, são elaborados pelos jornais em
88 colaboração com as universidades e feito através de dados do Ministério da
89 Educação. O agrupamento de Escolas de Fernão do Pó aparece no ranking geral do
90 ensino secundário em 83º lugar, sendo este um ótimo resultado, e isto mostra um
91 crescimento contínuo sustentado e progressivo do agrupamento sendo que o mérito
92 é dos alunos, professores e dos funcionários. Os rankings da escola são baseados
93 em muitos indicadores numéricos e muitas vezes não refletem a interação sócio
94 educativa e sócio-económica transformadora da educação, mas também são
95 importantes e motivo de orgulho e também graças à excelência evolução das
96 instituições de ensino que fazem crescer os concelhos. Parabéns a todos e tenho
97 orgulho em ter estudado no agrupamento Fernão do Pó e penso que nós todos
98 estamos contentes com o trabalho desenvolvido.” -----
99 -----O senhor Cruz Oliveira (PS) disse que: “eu queria colocar ao senhor
100 presidente uma questão que se prende com o Centro de Saúde do Bombarral. São
101 conhecidas de todas e de todos as deficiências no funcionamento desde há muitos
102 anos, e embora o funcionamento seja da responsabilidade da administração de
103 Saúde de Lisboa e Vale do Tejo, a verdade é que a Câmara Municipal tem a
104 obrigatoriedade de garantir a saúde dos cidadãos e, por isso há muito tempo que
105 existe falta de médicos, de auxiliar e enfermeiros, pelo que gostaria que o senhor
106 Presidente dissesse se já fez algo neste sentido de minimizar estes problemas, se
107 vai fazer e o que é que pensa fazer sobre esta questão.” -----
108 -----O senhor Samuel Carvalho (CDU) disse que: “só para informar que a
109 bancada da CDU também recebeu a informação da carta da funcionária da câmara
110 e nós vamos agir em conformidade com o que o senhor Presidente da assembleia
111 decidir portanto, esperemos a sua intervenção sobre este assunto para saber o que
112 decidiu visto que houve uma comunicação oficial a este órgão e quais os trâmites
113 que vai seguir. Nós queremos obviamente que a escola Fernão do Pó continue bem
114 cotada no ranking das escolas, mas até hoje e já vamos com um ano e meio de
115 mandato ainda não fui informado por este executivo, de qual o caminho a ser
116 seguido na carta educativa, ou seja o que é que nós queremos continuar a discutir
117 os miúdos todos num só espaço ou criar centros mais pequenos nas aldeias. Já é
118 do conhecimento público que a CDU defende que deve haver outros centros
119 escolares, não só aquele único, mas é isto que o PSD entendia que era um centro
120 único e nós continuamos sem saber o que é que o PS defende neste assunto se
121 alargar o centro educativo existente ou criar outro centro educativo numa das
122 aldeias do concelho. Em relação aos eventos que são criados e que nós nada temos
123 contra eles e todos os eventos com todo o movimento que traz ao concelho são bem-
124 vindos. Nós queremos saber o que a nível palpável trouxeram para o nosso concelho.
125 As pessoas em vez de ir ao Carnaval ao Cadaval vêm ao Bombarral, em vez de irem
126 assistir à feira infantil noutra local venham ao Bombarral, portanto, todas estas
127 iniciativas são de louvar, mas nós só queremos ter aqui algo palpável do que traz
128 benefício ou não porque uma das grandes críticas do PSD sobre isto é e só festas e
129 nós não temos só festas, achamos que são festas são bem-vindas, mas o que é que se

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

130 tem trazido ao nosso Município. Isto era uma causa antiga do anterior executivo que é
131 um cluster turístico, mas não sei quantos turistas atrai. Em relação à outra questão que
132 nós temos abordado aqui que não foi ainda afluída em nenhuma comissão e que tem
133 a ver com o tráfego na vila nomeadamente a questão do tráfego na Rua do Comércio
134 para que consigamos, pelo menos que haja algum trabalho para além de algumas
135 ideias, um estudo de tráfego que possa melhorar o tráfego no nosso Município.” -----

136 -----O senhor Presidente da Assembleia Municipal disse que: “em relação à
137 questão que foi colocada diretamente quanto à receção da tal carta da senhora
138 funcionária Regina Aires tenho a dizer que não era pedido que fosse transmitida
139 cópia dessa comunicação aos seus líderes dos grupos municipais, eu entendi, tendo
140 em conta o conteúdo dessa comunicação na qual eram feitas algumas imputações
141 que podem levar a procedimento criminal e que poderão por outro lado também
142 levar a um procedimento criminal de outra natureza, nomeadamente, cometimento
143 do crime de difamação e como presidente da Assembleia Municipal entendi que não
144 poderia estar a fazer a divulgação dessa comunicação uma vez que ao fazê-lo,
145 poderia estar a concorrer na prática do mesmo crime. Contudo, encontra-se no
146 expediente da Assembleia Municipal, conforme eu disse, e os senhores poderão
147 consultar conforme entenderem. Não se provando as imputações por quem tem
148 obrigação de as provar constitui também a possibilidade de ser aberto um
149 procedimento criminal entendi remeter ao Ministério Público cópia destes
150 documentos, porque o Ministério Público se entender que existe alguma matéria
151 procederá à averiguação e responsabilizará quem tiver a responsabilidade.”-----

152 -----O senhor Samuel Carvalho (CDU) disse que a CDU concorda ter sido a
153 opção correcta. -----

154 -----O senhor Presidente da Câmara disse que: “respondendo em concreto às
155 várias questões dos membros da Assembleia Municipal começando pelo senhor Rui
156 Cunha, a questão é esta os casos são recorrentes sem dúvida nenhuma, mas tenho
157 todo o gosto em voltar a referi-las e no caso do mercado municipal dizer que, de
158 facto, como podem compreender, é evidente que nesta questão do lançamento de
159 obra é tudo muito moroso, sem dúvida nenhuma. Não estou satisfeito claro que não,
160 mas, pelo menos vejo a luz ao fundo do túnel, porque, de facto, está já marcada o
161 início deste momento, o início exato da obra que irá ser nos inícios de Março.
162 Quanto ao posto de Turismo e ao material de promoção aos que nós começámos,
163 de facto a renovar do ponto de vista de conteúdo. Essa é a nossa intenção, mas
164 também aproveitar para dizer que todo esse material de ofertas e brindes também
165 são coisas que nos apraz registar que estão a ser de facto elaboradas e feitas e
166 nem sei se ao dia de hoje até não terão já chegado. Referir também sobre a Praça
167 do Município e Rua do Comércio, como sendo realmente, temas que já são
168 recorrentes conforme disso, muitas vezes também lá está a tal situação a celeridade
169 às vezes não é aquela que se desejaria, eu sou o primeiro a assumir isso, eu não
170 fujo nunca as minhas responsabilidades nunca foi meu apanágio e nunca será a um
171 hábito meu fugir às responsabilidades, de facto, há atrasos de vária ordem até
172 mesmo muitas vezes dotação orçamental e, como tal, teremos que esperar e, às

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

173 vezes esperar aqui implica logo mais de 2 / 3 meses. No que respeita à senhora
174 membro da Assembleia Vanda Laura dizer-lhe que portanto, o caso do concurso
175 para a divisão do potencial humano e administração geral, julgo que, de alguma
176 forma foi respondido pelo senhor presidente da Assembleia Municipal- Do ponto de
177 vista do presidente de câmara, o que fez foi dar início a um concurso para
178 provimento da chefia desta divisão em que foi encontrado um júri para como sabem
179 porque foi aqui deliberado e votado unanimemente em sede desta Assembleia
180 Municipal em que fez o seu trabalho e elaborou um relatório e eu apenas com base
181 nesse relatório despachei. No que diz respeito ao senhor membro da Assembleia
182 Bruno Correia, de facto, dizer que a parte do ranking das escolas realmente com
183 este crescimento sustentado é para nós, de facto, motivo de grande satisfação e
184 gostaria de deixar bem saliente toda esta situação e felicitações, para todos aqueles
185 que estão neste processo educativo, sejam funcionários, o corpo docente na figura
186 do seu diretor e como é lógico também os principais atores que são os alunos. é um
187 caso de sucesso que muito nos orgulha a termos ano após ano assistido a um
188 crescimento neste ranking nacional. Referente à intervenção do Senhor membro da
189 Assembleia Municipal Cruz Oliveira a propósito do Centro de Saúde, de facto, é
190 outra das grandes preocupações, apesar de como todos sabemos não é da
191 responsabilidade da Câmara Municipal. No que diz respeito à colocação de médicos
192 e enfermeiros não é da nossa responsabilidade, mas sim é da nossa
193 responsabilidade, como é lógico qualidade saúde dos nossos municípios e aqui
194 temos feito um notável esforço em conseguir realmente atingir este objetivo mas
195 ainda não estamos satisfeitos mas deu-se um grande incremento com a vinda de 3
196 novos médicos, e em Maio mais um médico a meio tempo o que, de facto, perfaz já
197 um número muito perto do que é realmente o objetivo e qual é o objetivo - é que
198 cada um dos bombarralense tenham, de facto, médico de família e só nesse
199 momento nos sentiremos, de facto, satisfeitos e nos sentiremos com o nosso
200 trabalho completado no que diz respeito a este e que nunca está como é lógico,
201 completado, há sempre coisas a fazer, mas, de facto, com estes, digamos assim e
202 peço desculpa desta expressão, 6 médicos e meio, digamos assim e como também
203 o reforço de administrativos e 7 e enfermeiros, de facto, acreditamos que seja
204 possível seja possível fazer, melhor tenho a certeza que sim, porque já atingimos
205 isto é uma informação que eu gostaria de vos de vos passar, começamos a ter
206 número que pode ser compatível com o estabelecimento de uma unidade de Saúde
207 Familiar e como sabem por natureza este modelo de gestão em termos de saúde
208 serve melhor as populações faz com que, de facto, haja um acompanhamento
209 médico muito mais contínuo muito mais célere e que principalmente nenhum utente
210 saia daquela unidade de Saúde Familiar sem consulta e isso é, de facto, aí sim
211 poderemos sentirnos orgulhosos no nosso estabelecimento de saúde. Falta-me
212 falar sobre a intervenção do senhor membro da Assembleia Samuel Silva. A carta
213 educativa e, como tal, o que entendeu ser como considerações sobre esta questão
214 aquilo que eu lhe posso dizer é que está em preparação o caderno de encargos
215 para lançar o procedimento para esta revisão da carta educativa, isso é o que o

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

216 posso dizer a neste momento, está, de facto, em preparação este caderno de
217 encargos, portanto, vamos atalhar e vamos em frente com este assunto desta
218 revisão da carta da carta educativa. No que diz respeito à questão dos eventos,
219 temos eventos no nosso concelho e, portanto, é evitar procurarmos na vizinhança e
220 isso é extremamente agradável para nós e a mim enquanto presidente de câmara,
221 como é lógico que sinto um orgulho imenso nessa situação e a única coisa que eu
222 espero é que todos nos possamos antes de mais divertir nestas situações, porque
223 realmente a vida também é composta dessas partes de alguma algum tipo de
224 distração e de relaxamento.” -----

225 -----O senhor Luís Campos (PSD) disse que: “aquilo que a falar no é muito
226 simples e o cumprimento dos prazos, os requerimentos apresentados pelo PSD.
227 Apresentámos um requerimento no dia 30 de Novembro de 2018 e até hoje não teve
228 qualquer resposta, e relembro o senhor Presidente que o prazo legal é de 10 dias,
229 assim já passaram quase 50 dias. Apresentámos e 7 de fevereiro mais 2
230 requerimentos que fez ontem os 10 dias úteis por tanto já não estamos dentro da
231 legalidade. Outra questão senhor presidente da Câmara. Sobre um protocolo que
232 havia para arranjar um parque de estacionamento. O protocolo da rua Mouzinho de
233 Albuquerque com uma entidade e outro na rua 9 de Abril com outra entidade e a
234 resposta que o senhor Presidente da câmara me deu em relação à questão da rua
235 era que faria chegar a explicação através dos canais próprios como é lógico.
236 Passado este tempo todo não chegou qualquer resposta acerca de qualquer
237 clarificação sobre este assunto, portanto, o senhor Presidente fico a aguardar que
238 as respostas sejam dadas. Espero que isto termine por aqui, , nós ouvimos coisas e
239 as coisas não nos aparecem e para fora do prazo.”-----

240 -----O senhor Paulo Patrício (PSD) disse que: “eu tenho 2 questões só para
241 fazer ao senhor Presidente, uma delas equacionada pela estrada nacional 8 traço 4
242 que é a estrada que vai de São Mamede desde a estação a até lá cima ao Vale
243 Roto, se está prevista alguma intervenção e aproveitando esta questão, eu sei, se
244 calhar esse dito projeto já tá bem arquivado, porque na altura e numa conversa com
245 o diretor regional de distrital das Estradas de Portugal, havia um projeto para
246 passeios para essa mesma estrada na localidade, mas depois também havia a
247 intenção e o projeto de fazer os passeios para a Columbeira. Na altura, calhou em
248 conversa e eu falei com o diretor regional e ele explicou-me que havia um problema
249 que a câmara teria que resolver, porque havia vários rebentamentos da conduta de
250 água e a estrada estava muito escavacada e em relação aos passeios, ele disse-me
251 que havia um problema na beira porque havia zonas muito estreitas e que
252 suportavam passeios mas isso é fácil de resolver nos sítios onde realmente não dá
253 para levar passeios, não leva, mas noutros sítios, é lógico que pode.” -----

254 -----O senhor Presidente da Assembleia Municipal disse que: “respondendo
255 ao senhor deputado Luís Campos em relação à questão dos prazos a mesa da
256 Assembleia tem por obrigação remeter à Câmara Municipal os pedidos de
257 informações que nos são solicitados por parte dos seus membros da Assembleia a
258 questão depois da verificação do prazo terá que acontecer um pouco por vossa

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

259 iniciativa, ou seja nós não estamos aqui com toda a sinceridade a verificar quais os
260 requerimentos não foram respondidos, quando isso acontece há atrasos e alguns
261 deles serão justificado o senhor Presidente terá de justificar alguns deles. Basta
262 uma comunicação simples a dizer que falta ainda a resposta a este requerimento
263 que nós imediatamente chamamos a atenção à Câmara Municipal. Mas
264 relativamente à questão do senhor presidente da Câmara ter dito que ia dar
265 resposta pelos canais próprios isso não entra neste âmbito.” -----

266 -----O senhor Presidente da Câmara disse que: “de facto, que se houve um
267 outro assunto que não foi imediatamente respondido temos que visitar então
268 essas situações como é lógico que queremos que deitar mão do que não foi
269 atempadamente entregue, no entanto, dizer-lhe que uma dessas situações no
270 chegou no dia 11 de Fevereiro e, como tal o prazo de resposta, conforme disse um
271 10 dias úteis, o dia 11 não conta, portanto, para a será até dia, 25 de Fevereiro, mas
272 não obstante, como é lógico o que não foi irá ser reposta. No que diz respeito à
273 situação do senhor membro da Assembleia Paulo Patrício esta questão conforme
274 disse que vamos ver se é possível recuperar esse projeto interessante que os
275 senhores, de facto, tiveram em mãos e, provavelmente lá está pelas tais situações
276 extra que certamente também não tinham vontade que não fosse aprovado, Os
277 contactos já se já foram efetuados como pode imaginar mais do que uma vez e até
278 foi dito de certa forma que, neste momento, as infraestruturas Portugal é quem gere
279 não é quem gere esta situação as infraestruturas Portugal, que seria até para eles
280 enquanto entidade, gestora da manutenção e efetivação da manutenção das
281 estradas seria para eles componente, eventualmente passar a fazer a passagem
282 para o município da estrada, nós não nos opomos nós não nos opomos agora, é
283 preciso que eles de impactos e, de facto, já conversámos 2 ou 3 vezes sobre essa
284 situação e ainda não há. Posso vos dizer e não tenho qualquer tipo de problema em
285 transmitir estes pormenores, muitas vezes àquela situação em que as pessoas têm
286 que arranjar um argumento propício para explicar tudo o que diga respeito e
287 situações, onde é que eles vão buscar esses argumentos, muitas vezes a
288 reestruturação da própria empresa que, como sabe, tem sido alvo de grandes
289 reestruturações a nomeadamente porque também gere em tudo. Dos caminhos de
290 ferro e, como tal e departamento disto departamento daquilo e agora foi feita uma
291 reestruturação.” -----

292 -----A senhora D. Susana Manco (PS) na qualidade de secretária da
293 Comissão de Urbanismo e Ordenamento do Território disse que: “a Comissão de
294 urbanismo e Ordenamento do Território reuniu no ano de 2018, 2 vezes e centrou-
295 se essencialmente no acompanhamento dos documentos para a revisão do plano
296 diretor municipal do Bombarral. Está marcada agora uma reunião para o dia 27,
297 estando agendado a eleição do presidente da da Comissão. Estando agendado
298 também o ponto da situação de tudo o que já foi feito até agora relativamente à
299 revisão do PDM Bombarral e também o ponto relativo à apresentação do projeto da
300 requalificação do mercado municipal só a partir da próxima quarta-feira, poderei dar
301 mais pormenores.” -----

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

302 -----O senhor José Victor Silva (PS) na qualidade de presidente da Comissão
303 de Acompanhamento da Execução Orçamental disse que: “relativamente à referida
304 comissão pouco a dizer a única coisa que também informava que a foi eleito o
305 presidente da Comissão, e a secretária é a Helena Santos.” -----

ATENDIMENTO DO PÚBLICO

307 -----A senhora D. Helena Garcia disse que: “Eu estou aqui hoje na qualidade
308 de presidente da Amigo Fiel, que existe desde 2001 e desde essa data que está
309 provisoriamente instalada numa instalações cedidas apela Câmara Municipal.
310 Nessas instalações, nós temos 50 cães, mas temos a nosso cargo cerca de 60
311 espalhados por famílias de acolhimento temporário. Temos um espaço à volta do
312 abrigo que tem um tamanho considerável e nesse espaço nós costumamos passear
313 os cães, os voluntários que lá vão e nós membros da associação e é como podem
314 ver nas fotos esse espaço está completamente cheio de lixo, literalmente todo o tipo
315 de lixo deste sofás a louças sanitárias vidros que já puseram em causa a e em risco
316 os cães e os próprios voluntários que por ali passam e esta situação já se vem a
317 arrastar desde há algum tempo a esta parte. A primeira vez que nós denunciámos a
318 situação foi pelo telefone com o senhor vereador Victor Fonseca em Novembro de
319 2018. Em Dezembro, enviámos um email com fotos do espaço naquelas condições.
320 Em final de Janeiro de 2019 estivemos numa reunião com o senhor vereador e
321 também voltamos a chamar a atenção do senhor vereador que disse que ia tomar
322 nota e que ia tomar as providências necessárias. Acontece que estamos no final de
323 Fevereiro e as coisas ainda se mantêm. O que nós pretendemos aqui é o seguinte a
324 Amigo Fiel ele tem várias atividades programadas e essas atividades envolvem a
325 comunidade e, ficam já todos como convidados também para visitar as instalações e
326 participar nessas atividades, mas acontece que não é agradável nem para nós que
327 lá estamos nem para as pessoas que nos visitam chegar ali e naquele sítio e
328 deparar com aquela situação. Foi-nos dito que o senhor vereador Victor Fonseca se
329 deslocou ao local para ver o espaço e que tomaria as necessárias providências.
330 Nós, como eu volto a referir, temos alguns eventos marcados e que são o nosso
331 único meio de angariar fundos para sustentar, para vacinar e para desparasitar
332 esses tais 60 cães de que eu falo. O que nós pretendemos da Câmara Municipal e
333 que haja aqui algum tipo de compromisso a longo prazo em procederem à limpeza
334 do espaço e não só a limpeza era conveniente também fazer com que o espaço
335 fosse vedado de alguma maneira que impedisse que os particulares os carros da
336 Câmara e os carros da junta lá entrem e depositem lixos. “-----

337 -----O senhor Agostinho António Nunes Santos, em representação da MOVE
338 Associativismo, apresentou a seguinte proposta: “os/as dirigentes das coletividades
339 deste concelho, algumas delas integradas no Move – Associativismo (movimento
340 informal das associações e coletividades do concelho do Bombarral) estão hoje
341 nesta assembleia para apelar ao executivo da Câmara Municipal do Bombarral bem
342 como à Assembleia Municipal que isente do pagamento de IMI estas associações e
343 que tenha em conta a aplicação do artigo 44.º - alíneas i) e m) do Estatuto dos
344 Benefícios Fiscais. Temos conhecimento de municípios, alguns deles nossos

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

345 vizinhos, que assumira, esta posição em prol da cultura, recreio e desporto, áreas
346 muito importantes para o desenvolvimento e bem-estar da população. Actualmente
347 as colectividades pagam 50% deste imposto (metade do valor pago é devolvido às
348 entidades); no entanto, seria fundamental que existisse a isenção do pagamento do
349 IMI para as associações e colectividades locais, tendo em conta os gastos correntes
350 que estas têm para garantir o seu funcionamento e, conseqüentemente, que se
351 mantenham abertas. De facto, é de conhecimento geral, que a receita das
352 colectividades / associações é conseguida à custa de muito empenho, investimento
353 pessoal e muitas horas de voluntariado, tudo assente numa enorme paixão pelas
354 mais variadas áreas do desporto à cultura, mas, também sem esquecer, o amor à
355 terra e a este concelho. Também é oportuno sublinhar e ressaltar que a actividade
356 das colectividades / associações representa uma importante e pesada parte do
357 programa cultural dos concelhos e das respostas existentes ao nível do desporto,
358 arte e lazer. Por isso, podemos afirmar, sem hesitações, que as colectividades dão
359 vida aos concelhos e proporcionam qualidade de vida à população. Temos plena
360 noção que as receitas vindas deste imposto são insignificantes para o orçamento da
361 Câmara Municipal do Bombarral. Porém, para as colectividades / associações
362 representam uma parte significativa do seu orçamento. A isenção do pagamento do
363 IMI faria, sem dúvida, a diferença para as colectividades e acreditamos que
364 representaria um incentivo a que mais e mais colectividades se mantenham abertas
365 ou que pretendam reabrir. Como é do conhecimento dos/as presentes, as
366 colectividades são indispensáveis para o desenvolvimento dos/as nossos/as jovens,
367 para evitar o isolamento dos/as nossos/as idosos/as, para a manutenção de tantas
368 tradições que fazem parte da nossa identidade cultural como bombarralenses e para
369 o desenvolvimento das nossas aldeias e da nossa vila. Por tudo isto, podemos
370 afirmar, sem dúvida alguma, que assumimos um importante papel na ocupação de
371 tempos livres, na formação de pessoas e na promoção do espírito do
372 associativismo, solidariedade e comunidade. Por todas estas razões parece-nos
373 mais do que justo e justificado o apelo que vos lançamos. Gostaríamos de ver, hoje,
374 veiculado o vosso compromisso para a isenção do pagamento do IMI das
375 associações e colectividades. Estamos, como sempre, disponíveis para reunir com
376 os/as decisores/as políticos/as do concelho para em conjunto construirmos soluções
377 que dignifiquem e valorizem o associativismo e o importante papel que este tem
378 para o concelho. Apelamos por isso que esta proposta seja discutida hoje e avaliada
379 por vós! Pelas associações e para as pessoas!”-----

380 -----O senhor Presidente da Câmara disse que: “cumprimentar a senhora
381 Helena Garcia e, como é lógico a na sua pessoa toda a estrutura do amigo fiel que é
382 sem dúvida nenhuma daquelas associações que, de facto produzem trabalho e com
383 um impacto de um impacto grande na nossa sociedade, sem dúvida nenhuma que
384 isso não é descurado tentaremos sempre a par e passo encontrar a solução para os
385 ajudar no vosso dia a dia para o bem-estar animal que tanto nos diz e cada vez mais
386 dirá. Muitas vezes há situações de algum depósito de monos que são recolhidos e
387 que depois têm que ser colocados nalgum lugar. Aproveito para vos informar que

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

388 ainda na semana passada na sexta-feira à noite. não sabe quem foi, mas que
389 iniciaram e um incêndio, aliás, foram 2 e no mesmo sítio nas antigas instalações do
390 IVV mas precisamente colocaram a essa ignição no material recolhido pelos nossos
391 serviços de recolha de monos e que foram imediatamente extintos pelo nosso corpo
392 de bombeiros e que esteve como sempre de uma forma a elevada sempre a atuar
393 nestas situações. Para que isto para que isto se resolva têm a minha palavra estão
394 compromisso dado, de facto, isto não pode acontecer. Em relação à outra situação
395 de impedir a passagem depois temos que ver a melhor maneira isolar toda a área,
396 porque, sem dúvida nenhuma já o vosso trabalho é meritório de todas, digamos, as
397 felicitações quanto mais agora em a terem que estar lá com estes monos e
398 construídos muito bem muito obrigado e em nome, no fundo da Câmara pedimos
399 desculpa por este incómodo que, de facto, é degradante e não podemos contornar
400 este problema sem que, do facto, dar azo a que isto fique resolvido muito obrigada a
401 eles. No que diz respeito à intervenção do senhor Agostinho, Dizer-lhe que muito
402 sumariamente o que, de facto, ele tem toda a admiração como certamente
403 compreendem que conhece e respeito pelas associações coletividades e,
404 fundamentalmente, pelo que essas coletividades representam e por todas as
405 pessoas envolvidas e que dão, de facto, muito do seu tempo livre e da sua vida em
406 prol dessas mesmas atividades disse muito bem, fazendo com que os mais idosos,
407 os nossos seniores tenham alguma ocupação e que também, de facto, a nossa
408 juventude possa, de alguma forma ali, praticar desporto a ter um ou outro ato de
409 cultural e, de facto, também assim mesmo cimentar, de facto, o amor à terra, o amor
410 concelho, eu acho que isso é uma evidência. Tem toda a razão naquilo que
411 enunciou de uma forma muito assertiva e como tal só lhe posso estar grato por essa
412 intervenção, mas no que diz respeito ao problema em si da questão da isenção dos
413 restantes 50 por cento, uma vez que não está na ordem do dia, estamos impedidos
414 neste momento de tratar deste problema, mas, como é lógico que vamos reunir para
415 analisar toda essa questão essa problemática.”-----

ORDEM DE TRABALHOS

416 -----**ELEIÇÃO DO SEGUNDO SECRETÁRIO DA MESA DA ASSEMBLEIA**
417 **MUNICIPAL:** O grupo municipal do PS propôs para o cargo de segundo secretário
418 da Mesa da Assembleia Municipal o membro eleito Sónia Isabel Fonseca Gomes
419 Azevedo.”-----

420 -----
421 -----Efectuada votação por escrutínio secreto verificaram-se 15 votos a favor,
422 7 votos em branco e 1 voto nulo, pelo que foi eleita para o cargo de segundo
423 secretário da Mesa da Assembleia Municipal o membro eleito Sónia Isabel Fonseca
424 Gomes Azevedo.-----

425 -----**INFORMAÇÃO ESCRITA SOBRE A ATIVIDADE MUNICIPAL E**
426 **SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MUNICIPIO:**-----

427 -----O senhor Paulo Patrício (PSD) disse que “gostaríamos de saber por que
428 motivo é que deixou de constar na informação financeira os mapas da Relação de
429 pagamentos efetuados requeremos que nos seja entregue essa informação até à

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

430 presente reunião e que na próxima assembleia seja retomada essa informação junto
431 da informação financeira como era habitual.” -----

432 -----O senhor Rui Cunha (CDS) disse que: “Era só um esclarecimento, eu não
433 sei se até se na última assembleia que também cheguei a perguntar ou não alguma
434 situação relacionada com isto se se chegou a qualquer explicação, mas eu não
435 entendo muito bem e por qual a razão é que está em processo encerrados um
436 processo judicial e aparece como processo ativo também o mesmo processo.” -----

437 -----O senhor Presidente da Câmara disse ao “o senhor Paulo Patrício, que
438 esta questão já tem da outra Câmara Municipal aquilo que eu tenho os meus
439 documentos a que está cá aquilo a dívida da entidade está cá, portanto, não sei se o
440 senhor já viu, mas que nos documentos que têm estado está a dívida pela entidade
441 credora para 2019 está cá a documentação que o senhor está a pedir que há ali. a
442 no que diz respeito à outra questão o processo em aberto está relacionado com
443 certamente que sabem o valor da indemnização que ainda não está.” -----

444 -----O senhor Paulo Patrício (PSD) disse que: “acho que não conseguimos
445 encontrar nada em relação à dívida a o mapa de relação de pagamentos efetuados
446 e a e a dívida a fornecedores e isso que gostaríamos de ter um mapa que me
447 esclarecesse se estas duas situações.” -----

448 -----**ATRIBUIÇÃO DE MEDALHA DE HONRA AO SENHOR JOSÉ MANUEL
449 DE CARVALHO CLÍMACO PEREIRA:** Foi presente a seguinte proposta pelo
450 senhor Presidente da Assembleia Municipal e pelos líderes dos quatro grupos
451 municipais: “Considerando, a relevante participação do munícipe José Manuel de
452 Carvalho Clímaco Pereira, nos acontecimentos da Revolução do 25 de Abril de
453 1974, designadamente a sua participação, à data enquanto alferes miliciano de
454 cavalaria, na coluna de carros blindados proveniente do Regimento de Cavalaria de
455 Santarém que comandada pelo Capitão Salgueiro Maia, obrigou à rendição no
456 Quartel do Carmo do então Presidente do Concelho de Ministros Prof. Marcelo
457 Caetano; Considerando que a sua participação em tão relevantes factos se deveu
458 não só devido ao facto de desempenhar um importante papel como comandante da
459 2ª Secção do 1º Pelotão de Reconhecimento-EBR, daquela supra referida unidade
460 militar, mas sobretudo devido á sua vincada personalidade e grande prestígio que
461 granjeava entre os demais milicianos; Considerando que, os factos pelo mesmo
462 vividos, em conjunto com o seu comandante Salgueiro Maia, demais oficiais,
463 sargentos e praças quer no Terreiro do Paço, quer no Largo do Carmo, se devem à
464 sua enorme coragem física, mas também capacidade de avaliação em situação de
465 elevada tensão, sem as quais tais acontecimentos poderiam ter tido um desfecho
466 diferente daquele que felizmente tiveram; Considerando que, foi devido a ele, em
467 conjunto com os seus restantes camaradas, que hoje volvidos 45 anos sobre aquela
468 data, Portugal é um País democrático, livre e independente; A Assembleia Municipal
469 do Bombarral, reunida em Sessão Ordinária no dia 22/02/2019, delibera, nos termos
470 do disposto no art. 2º do “Regulamento Municipal de Medalhas Honoríficas e sua
471 Designação”, atribuir ao munícipe José Manuel de Carvalho Clímaco Pereira a
472 Medalha de Honra do Município do Bombarral, a qual lhe dará direito ao uso do

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

473 correspondente distintivo, sendo a mesma entregue na Sessão Solene da
474 Assembleia Municipal Comemorativa do 45.º Aniversário do 25 de Abril de 1974.” --
475 -----A senhora D. Susana Manco (PS) disse que: “Serei breve apenas para
476 registar o momento por que, de facto, uma proposta destas e encaixada numa
477 cerimónia que honra a democracia, que honra aquilo que permitiu que nós hoje aqui
478 estivéssemos reunidos, merece, pelo menos um pequeno apontamento. Apenas
479 dizer que o então Alferes José Manuel Clímaco Pereira viveu esta linha da frente
480 dos momentos mais tensos da revolução do 25 de Abril. quando Marcello Caetano,
481 de facto, se refugiou no quartel do Carmo, local que acabava por ser o palco
482 principal da revolução de Abril como o local da rendição do Estado Novo perante os
483 militares e que, de facto, como a democracia não deve ser tida como um bem
484 meramente adquirido, mas sim como um valor que custou muito a alcançar a
485 alguns, é de louvar esta iniciativa por parte da Assembleia Municipal na sua
486 plenitude e na sua unanimidade, tornando assim públicos tantos anónimos deste
487 país, como dizia a poetisa que, naquela madrugada emergiram da noite e do
488 silêncio para de facto, trazer um novo dia e uma nova liberdade ao nosso país e, de
489 facto, é em vida que se honram as pessoas e é em vida que se faz a memória para
490 as gerações futuras e esta proposta de atribuição de medalha de honra a este
491 bombarralense que dignamente contribuiu para a revolução de Abril e para a
492 democracia que hoje vivemos é por tudo e por nós Partido Socialista enaltecida e
493 que se repita continuamente neste mandato.” -----
494 -----Efectuada votação por escrutínio secreto foi deliberado por unanimidade e
495 em minuta aprovar a proposta supra transcrita. -----
496 -----**PROPOSTA DE ADENDA AO PROTOCOLO DE COLABORAÇÃO**
497 **ENTRE A CÂMARA MUNICIPAL DO BOMBARRAL E A ASSOCIAÇÃO**
498 **HUMANITÁRIA DOS BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DO BOMBARRAL:** -----
499 -----O senhor Paulo Patrício (PSD) disse que: “A missão dos Bombeiros
500 Voluntários do Bombarral em termos de proteção de pessoas e bens que tem sido
501 inexcedível e muito competente, é o mais importante da proteção civil municipal e o
502 município do Bombarral tem obrigação de reforçar generosamente o apoio à sua
503 associação humanitária dos Bombeiros Voluntários do Bombarral aproveitando
504 todas as oportunidades que tem em face à sua situação financeira e porque
505 indiscutivelmente está mais estável e mais equilibrada e que foi deixada pelo
506 executivo anterior. A vereação do PSD no executivo camarário tem vindo a atuar
507 para a sensibilidade que deve haver para os fenómenos de desgaste humano e
508 material que o grande número de solicitações tem provocado na corporação. Como
509 resultado disso tem apresentado propostas de majoração dos protocolos e dos
510 apoios complementares as quais têm sido sistematicamente recusados pela atual
511 câmara. Não nos revemos nas prioridades que o executivo tem adotado mas não
512 deixamos de votar favoravelmente este apoio que deve abrir portas para a
513 consciência de que os nossos bombeiros devem ser fortemente apoiados em termos
514 de investimento e apoio ao seu funcionamento e esperam, merecem um esforço
515 bem mais visível e de acordo com a real situação atual do município.” -----

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

516 -----O senhor Rui Cunha (CDS) disse que: “O CDS PP está de acordo e vota
517 favoravelmente a proposta da adenda, mas gostaria de salientar que, perante a
518 estabilidade financeira da Câmara Municipal, os destinatários visados ou seja que
519 os nossos bombeiros que as verbas se tornam insuficientes que é o mal, nós
520 pensamos nisto até porque já no mandato anterior este tipo de situações gerou uma
521 preocupação do executivo e particularmente pelo pelouro da proteção civil que foi da
522 responsabilidade do CDS PP. Deixo aqui o meu louvor pela entrega total dos
523 bombeiros e a sua abnegação em todas as suas missões e alertando para a
524 necessidade de encontrar novas soluções em que agora mais do que nunca existe
525 essa oportunidade. Continuamos a achar a necessidade constante de uma boa
526 vontade ao apoio a todos os níveis da nossa associação humanitária dos bombeiros
527 tanto no Estado económico como financeiro e social.” -----

528 -----O senhor Presidente da Câmara interveio para dizer que: “Causou-me
529 algum frisson e a vontade, de facto de lhe responder, recordando quando referiu
530 outrora foi fortemente apoiada, recorda então que esta dimensão do apoio foi na
531 tentativa de cortar em 50 por cento do protocolo a dada altura aos bombeiros. Foi
532 com o atraso que houve de 100 e tal mil euros em relação aos bombeiros e,
533 portanto, os anos em que nem um cêntimo aumentaram o protocolo, se era isto é
534 que outrora se estava a referir fortemente apoiado, ficamos mesmo, pode-se
535 questionar o montante mas dizer que outrora estava fortemente apoiados. Quanto ao
536 senhor Rui Cunha isto é uma questão muito simples, temos que encontrar sempre
537 novas soluções, é verdade, é verdade que os bombeiros voluntários merecem-nos a
538 completa consideração da sua superior dedicação e do seu interesse em relação à
539 prestação do socorro, isso nunca nos podemos esquecer e, portanto, temos que ser
540 completamente transparentes nesta matéria e não fazer qualquer tipo de demagogia
541 ou qualquer tipo de reflexão em termos políticos.” -----

542 -----O senhor Paulo Patrício (PSD) disse que: “eu realmente lamento essa
543 resposta, mas, se calhar, não se lembra, mas eu quero lembrar que foi no anterior
544 executivo que o protocolo foi aumentado, mas o senhor Presidente esquece os
545 milhares de euros que o executivo anterior deu aos bombeiros, não só no terreno
546 onde está construído o quartel, mas também na altura da construção do próprio
547 quartel. É isso que estamos a referir, esses milhares de euros que realmente foi o
548 PSD não foi o PS e aí se é essa a questão que lamentamos essa resposta.” -----

549 -----O senhor Presidente da Câmara disse que: “respondendo a esta última
550 intervenção e dizer que, sem dúvida nenhuma que não foi o PSD foi município do
551 Bombarral.” -----

552 -----O senhor Hugo Vicente (PS) disse que: “Estamos a falar numa
553 associação que nos diz muito. Acho que a autarquia deve ajudar como é óbvio com
554 deve ajudar outras associações mas esta tem um papel diferente de todas as
555 outras. Que em vez de se ver quem dá mais, gostaria que num concelho onde há 12
556 mil eleitores houvesse 12 mil sócios da Associação Humanitária dos Bombeiros
557 Voluntários do Bombarral, pois deste modo todos nós estamos a ajudar esta
558 instituição que tanto precisa de ajuda.” -----

ATA N.º 02/2019 – Reunião de 22 de Fevereiro de 2019

559 -----Foi deliberado por unanimidade e em minuta aprovar a proposta de
560 adenda ao protocolo de colaboração entre a Câmara Municipal do Bombarral e a
561 Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários doo Bombarral. -----
562

563 -----Pelas 23:35 horas foi a reunião encerrada e lavrada a presente ata, que
564 depois de lida e achada conforme, será assinada pelo Presidente da Mesa e pelos
565 dois Secretários. -----
566

567 O Presidente:

568

569 O 1.º Secretário:

570

571 O 2.º Secretário:

572